

# El Radical

Redacción y Administración.—Luis Barcala

BIBLIOTECA PÚBLICA FERNANDEZ  
ARCHIVO HISTÓRICO  
ORIHUELA

## IDEARIO RADICAL

### II

*Propiedad, la que se basa en la honradez, en el estudio, o en el trabajo, es cosa que entendemos sagrada y digna de respeto; y acerca de cuyo régimen, el Partido Radical lleva en su programa, la introducción de éticas modificaciones, haciendo uso del dominio eminente para disponer de los bienes de los particulares, en cierta medida y bajo ciertas reglas y esto cuando causas de utilidad pública así lo exijan; pero que jamás se basarán en el despojo.*

*Entendemos que los bienes han sido creados para el hombre, como medios para que satisfaga con ellos sus necesidades; de aquí pues que el «credo radical» sea inexorable con todas aquellas acumulaciones de propiedades, que signifiquen arrebatos a la comunidad de bienes, tendiendo nuestro principal esfuerzo a que estas sean reivindicadas.*

*Grocio, Puffendorff y Heinecio, sostienen que los bienes materiales se encontraban primitivamente en comunidad, perteneciendo igualmente a todos y eran poseídos al mismo tiempo y en común: mas al aumentar la población, se multiplicaron los inconvenientes de la indivisión, hasta el punto de hacerse insoportables y a lo cual se le puso fin con la división de los bienes y establecimiento de la propiedad privada.*

*Desde antaño sostuvo el Partido Radical, que esta propiedad, debe ser respetada, y solamente mediante expropiación en determinados casos, podrá perderse; claro es que mediante indemnización previa.*

*En lo que sustentamos un criterio un poco restringido, es en cuanto al uso de tierras adquiridas legalmente, pero que por exceso de fortuna personal de sus poseedores, se hallan convertidas en cosa improductiva a latifundiosa; estas las convertiremos en tesoro de la Economía Nacional, y previa expropiación justamente indemnizable, las entregaremos para que sean trabajadas, fomentando con ello el aumento de la producción nacional y el bienestar de las clases trabajadoras.*

## Una carta

Madrid 15 de enero de 1932.

Sr. D. Manuel Franco.

Orihuela.

Muy Sr. mio y correligionario: Agradezco sinceramente la adhesión que me expone en su atenta fecha 13 del corriente y según me informa la Secretaria Nacional del Partido, el Presidente de ese Comité es efectivamente D. Ricardo García López y no hay nada que pueda prejuzgar que está desautorizado por el Diputado D. Cesar Puig y puede Vd. afiliarse a él si desea colaborar en nuestro partido.

Con tan grato motivo quedo de Vd. atto. s. s.—A. Lerroux—Rubricado.

En verdad que no ha podido causarnos extrañeza la forma en que por el Sr. Franco se escribió a nuestro Jefe, y que por la contestación que publicamos es fácil presumir, lamentando que ciertas versiones propaladas y puestas en boca de un Diputado den lugar al esclarecimiento de hechos en virtud de lo cual, más de una persona no quedará en situación airosa.

Bien claro dice el Sr. Lerroux que el único Comité que reconoce la Nacional es el Presidido por D. Ricardo García López y con ello dá un mentis claro y rotundo al «credo de extranjis» por un Sr. Concejal que según él cuenta con la cooperación del Diputado Sr. Puig.

Por hoy nada más anunciando la inserción de una carta que dirá todo en nuestro próximo número.

**El «Radical», se vende semanalmente al precio de 0.10 cts. ejemplar.**



## Nuestro Ayuntamiento es embargado por la Diputación y como consecuencia de esto, nuestra primera Autoridad Municipal presenta la dimisión con carácter irrevocable.

El pasado viernes y en las proximidades del medio día circularon rumores de que la Diputación había embargado al Ayuntamiento el veinte por ciento de todos los ingresos que se efectuen en las «arcas municipales» cualquiera que sea su concepto, año a que corresponda, y su situación con la Diputación, en virtud de haber transcurrido el plazo concedido a este Ayuntamiento, para hacer el ingreso del descubierto, de ciento dieciocho mil ochocientas treinta y tres pesetas, con cuatro céntimos.

Como quiera que este Ayuntamiento no ha hecho uso de los derechos que le confiere el artículo doscientos setenta y uno del Estatuto Provincial se le declara incurso en el recargo del cinco por ciento del importe del descubierto que se eleva a cinco mil novecientas cuarenta

y una peseta con setenta y cinco céntimos.

Tenemos así mismo noticias de que la Diputación nombraba depositario al Contador del Ayuntamiento haciendo a este y al señor Alcalde responsables para el caso de que se disponga de alguna cantidad embargada.

En la no aceptación del cargo de depositario ni de ninguno que pueda incurrir en responsabilidad alguna funda el señor alcalde su dimisión con carácter irrevocable cuyo cargo con fecha veintidos puso a disposición del señor gobernador de la provincia.

Por entrar en máquina nuestro Semanario nos vemos imposibilitados de hacer comentarios como así mismo la publicación de un documento curiosísimo lo cual haremos en nuestro próximo número.

## EL PARTIDO RADICAL

El Partido Radical es el más antiguo de España; antes de crearse la Unión Republicana en el año 1903, ya existía con el nombre de "Lerruxista" que se hizo personal, por cuanto Don Alejandro en el Parlamento inició una serie de campañas, en defensa de los obreros barceloneses, que entonces eran muy perseguidos.

Posteriormente tomó el nombre de Partido Republicano Radical Español, y a él se sumaron muchas personas de gran valía y sobre todo, ele-

mentos de la clase media, y fué cuando mejor organización obtuvo; la que en nuestros días sigue siendo y con mayor incremento.

En él, en Barcelona, don Emiliano Iglesias y el señor Guerra del Rio siguiendo las inspiraciones del Jefe, se hicieron unas campañas españolistas, que consiguió el aplauso de todos los españoles, sin distinción de color político. por cuanto eran en contra de los separatistas que con la imprenta del periódico "El cu, cut" ponían a la nación a muy bajo nivel ante el mundo civilizado.

Las mil iniciativas llevadas a la práctica con resultado

bueno; dieron al Partido Radical tal preponderancia, que bien podemos decirlo, que en España, no hay ni habrá otro partido tan bien organizado.

Recuerdo perfectamente, que Don Alejandro dijo, que si alguna vez fuera gobernante con la República, y tubiera que firmar una sentencia de muerte, no le temblaría el pulso, lo cual quiere decir que por salvar a la Patria y por ende la República no merece el que un malvado, sea de la política que fuere, pusiera en peligro la Nación y la República.

Con lo cual queda demostrado que del temple del señor Lerroux hay muy pocos para gobernar en España de una forma que sea bien vista su actuación.

El Partido Radical tuvo un gesto...

Día memorable de dirigirse al monarca español pidiéndole su abdicación en unos telegramas que cursaron todos los Comités Radicales del país y yó, que no pude hacer que la firmara el Secretario conmigo que tenía por aquel entonces, por miedo, tuve que hacerlo yo.

Es innumerable el narrar la serie de cosas llevadas a cabo por este partido que tanto se popularizó.

Recuerdo cuando la terquedad de Maura y Cierva en querer gobernar al país por la fuerza, que tuvo el éxito el partido Radical haciendo una campaña de prensa, de mítines y de todas formas habidas y por haber, con el *Maura no*, que sus partidarios oponían el *si*.



Así que no está lejano el día que la figura de nuestro Jefe, que se va agrandando cada día más aparezca como aurora boreal para acabar con este estado de desbarajuste intolerable, que arruinaría a la nación.

Ahora bien, yo también creo, que lo que hoy tenemos, debe continuar y *cocerse en su propia salsa*, como nos decía a unos amigos radicales y a mí el diputado por Murcia Sr. Martínez Moya hace unos días.

Conque a esperar y paciencia, que con ella se gana el cielo y si llegamos a tiempo, (que creo que sí,) nos lo ganaremos y si por el contrario, nos resignaremos a ser los mártires del republicanismo immaculado.

Que conste.

Ricardo García López.

Adquiera las Galletas «SURTIDO ALMODOVAR» 3 ptas. Kilo.

Casa Almodovar.—*Fermín Galán*.—3.

## Rectificando

En el número anterior publicamos un artículo titulado *¡Es justicia!* que sentimos tener que rectificar; nosotros de buena fé creíamos que en bien de Orihuela se había conseguido todo aquello porque así se nos había dicho. Pero mejor enterados y teniendo el propósito de decir a nuestros lectores la verdad en todo momento, es por lo que nos vemos obligados a hacer esta declaración.

No es cierto que el puente de Levante se haya ensanchado y las dos gigantescas columnas que nos referíamos, resultan ser dos diformes postes que únicamente en esta desgraciada ciudad se consiente abuso semejante.

Tampoco es verdad lo de las escuelas en construcción y no pasamos a creer lo de la piedra de David desde semejante altura.

La Cárcel de partido, hemos procurado averiguar que es una de las suprimidas; apesar de una divulgada carta de la señorita Kent, dirigida al influyente señor que nos referíamos y que le decía en ella que no se suprimiría.

Del Instituto, mejor enterados, no hay nada, lo único cierto es, que con esta excusa se han hecho muchos viajes a Madrid que no sabemos quien los habrá pagado y que infinidad de jóvenes se han tenido que poner a oficio por no tener donde poder seguir cursando sus estudios.

Los *igualicos*, siguen funcionando con tantas o más immoralidades como cuando «Renacer» los combatía.

La cocina económica, apesar de ser el primer ofrecimiento que este señor hizo públicamente en el balcón del Ayuntamiento, no hemos podido averiguar donde está instalada.

Y del nombramiento de Gobernador de Murcia, a favor de *nuestro paisano*, sentimos tener que decir que no hay nada, apesar del telegrama que dicen circuló por el Teatro Circo.

Lo único que parece ser verdad, es que lo han hecho Gobernador de Logroño; haber si vamos a tener la mala suerte y van a ser tan afortunados los logroñenses de que resulte esto, también incierto.

Farruco.

## ¿Quién es ese?

*Señalando con el dedo índice de la mano derecha.*

Uno moreno y cejudo jabalí y abogado,

¿Sabéis quien es?  
pues, el *amo*.

Uno que tartamudea con pelos en las dos manos,

¿Sabéis quien es?  
otro *amo*.

Uno andando a zancalladas y curvo a mas no poder,

¿Sabéis quien es?  
el *lider*...

Uno negruzo y rechoncho con pipa, boina y gersey,

¿Sabéis quien es?  
tres carnes.

Uno enchufado muy feo y que en pipa fuma mucho,

¿Sabéis quien es?  
pues, el *chucho*.

Uno galeno y edil presumido y altanero,

¿Sabéis quien es?  
el *barrendero*.

Uno nanito y uraño del Circo trapisondista,

¿Sabéis quien es?  
Valarinista.

Uno delgado y flamenco de cinturita *pa* bajo,

¿Sabéis quien es?  
Empleado.

Dos tocayos radicales radicales parlanchines,

¿Sabéis quien son?  
los *luises*.

Uno con torpes andares y de carita de nacar,

¿Sabéis quien es?  
el que... *manda*.

Uno que mira hacia arriba con un flamante batín,

¿Sabéis quien es?  
Talla-rin.

Uno que habla despacio con bastoncito y gaban,

¿Sabéis quien es?  
pues, el... *pá*.

Así sucesivamente conocerás mucha gente querido amado lector, para poder con favor sonreírte alegremente a más, y mejor.

Garrotazo.



## Un gobernador radical hijo de Alicante es agasajado por su honrada actuación

El Gobernador de Las Palmas D. José Pérez Molina, íntimo amigo y condicípulo de D. Ricardo García, Presidente de la Junta Municipal del Partido Radical Español de esta Ciudad, ha sido reconocido por los vecinos de Las Palmas, modelo de Gobernadores y por ello entre otros homenajes, figura el de regalarle por suscripción popular un bastón de mando.

Enviamos desde estas columnas nuestra mas cordial enhorabuena.

Casa Estruch.—Plumas Stilográficas.

## Se habla mucho estos días

De que la Empresa del circo, en virtud de nuestras censuras, ha contratado los mejores y más modernos Film sonoro, anunciando para muy pronto «El Desfile del Amor» y Del mismo barro... ¡Gran Novedad!!

De que en la matinée del día 17 *había mucho tifus* cerca de una futura artista... ¡Conste que lo sabemos todo!.

Del calor que en la tarde del domingo último ponían en sus frases algunos empresarios para pedir cierta sanción contra nosotros.

De que salió *El Radical*, aunque por parte de *alguien* se trató de impedirlo.

De que por parte de una agrupación republicana se ejerce determinado *control* en la provisión de empleados municipales.

De que cuenta la República nueve meses y estamos todavía en presupuestos confeccionado por la Dictadura. España es una República de trabajadores.

De que todavía hay concejales,

hay teniente de Alcalde alguno, manteniendo que de la actuación edilicia no hay que dar cuenta al pueblo. Suponemos que después de llevado a la Tenencia y ejercer funciones de Primera Autoridad habrá rectificado.

De que al Diputado Sr. Botella, se le expulsará del P. R. R. S. de acuerdo con el precedente de cierta Junta Municipal levantina llevado a efecto en caso parecido.

De que se había pensado rifar en la fiesta de San Antón en vez de un cerdo un *jabalí*.

De que hay que dar cierto lustre al cargo de concejal, y... que por tanto es de mal efecto, ver alguno descubierto, en pié, junto a la portezuela del coche de un aristócrata.

De que no sabe nadie qué significa «G. de A. y E.» que es como les llamamos nosotros y algún Dr. al P. R. S... en total, cambio de letras.

Sr. Alcalde:

Damos a V. S. las gracias por lo pronto que atendió el ruego «de un vecino de la calle de Pablo Iglesia» ordenando rellenar los baches existentes en la misma.

## Charla entre dos pepes

### Hablando con «Renacer»

De igual forma que la semana anterior se me ha aparecido «Renacer», esta vez no me causó temor alguno y entre las muchas cosas que me contó, lo más interesante fué que había sorprendido una conversación entre dos pepes, uno de ellos grueso y el otro moreno, que según me dijo el espíritu sobre poco más o menos, les oyó hablar de las cosas siguientes:

El grueso decía, que si el moreno tenía suerte, porque los mismos que hoy le rodeaban y lo seguían, son aquellos que otra fecha lo combatían y pateaban cuando hablaba en el ayuntamiento.

El moreno le decía al grueso lo fácil que es en Orihuela atraerse a los enemigos, porque en darle

cuatro pesetas al padre de uno para que se pasee por la Glorieta es capaz de comunista hacerse Sacristán.

Hay otros que por el afán de figurar le siguen aun cuando comprendan que hacen un mal para Orihuela.

De que los socialistas, son un estorbo para ellos en el Ayuntamiento y que a pesar que hoy los aguantan porque los necesitan cuando hayan elecciones terminarán con ellos.

De que Lucas no es el Alcalde que les conviene por que no se hace de respetar, frecuentando los sitios que frecuenta....., ni se sabe imponer.

Hablaron también de que Plaza podía fundar el Partido de Acción Republicana, a lo que contestó uno de ellos que este no se quería meter en política, porque lo único que ambicionaba ya lo tenía conseguido, que era un Sanatorio y una Sala de Operaciones costeada por el pueblo.

Siguió uno de ellos diciendo que el partido Melquiadista cuando llegue la ocasión, dispondrá de él porque ha tenido muy en cuenta de colocar algunos amigos suyos incondicionales, que él los mueve desde detrás de la cortina y que siempre harán lo que a él le convenga; que él va detrás de la Jefatura del partido que acaudilla Maura para estar lo más cerca posible de las derechas y en su día poder engañar a su amigo Balaguer.

Hablaron también, de que ellos bien unidos, el uno en las derechas, y el otro en las izquierdas y metiendo amigos en el partido Radical y Reformista, serán los amos indiscutibles de Orihuela.

Quedaron de acuerdo en público aparentar que estaban distanciados políticamente y hasta uno de ellos le criticó al otro que se hubiera exhibido en la manifestación y que hubiera asistido al banquete de Plaza, terminando con la frase:—En política hay que ser hábil pepe.

Y una de las cosas más interesantes de la conversación, fué co-



mentando el ridículo que hace otro pepe más chiquito y botarate, que se ha creído que tiene suficientes méritos, para sustituir a Alcalá Zamora cuando llegue su día en la presidencia de la República, pues ser Alcalde de Orihuela es una bajeza para él.

«EL RADICAL»

Sres. Concejales:

¿Cuando vamos a tener el gusto de verles en el Ayuntamiento a las 6 de la tarde de los martes?...

## Algo sobre unos rumores

Con ocasión de nuestra aparición, y por cierta noticia, que en nuestro primer número dábamos, parece ser que en el «salón político de los G. de A. y E.» del Casino, se hizo campaña con el fin de imponer sanción severísima, contra determinado redactor de este semanario.

Bien a la vista salta, que propagando estos rumores se pretende, que silenciemos nuestra actuación en este asunto; ya que no podemos pensar, ni siquiera por un momento, que crean estos Srs. que ante «tamaño pena», el miedo nos hará enmudecer.

A todo lo que sea inmoral, combatiremos desde estas columnas, con corrección, sin embozamientos que se presten a torcidas interpretaciones, y si como resultado de alguna de nuestras campañas, experimentamos coacciones, al pueblo erigiremos en supremo juez y a sus fallos de antemano nos sometemos.

Venga el oficio con la sanción anunciada, contra nuestro redactor, de antemano le reservamos un marco a fin de conservarlo; mas sepan que nuestra moral nos impide el que a la amenaza contestemos con el silencio, ya que este podría ser interpretado en el caso presente.... por lo que no es.

LA REDACCION

Exija Vd. en Cafés y Bares el Coñac Zapata.

## La pantalla

TEATRO CIRCO.—Para hoy domingo anúnciase la proyección del film sonoro totalmente hablado en Español «Del mismo barro» por Mona Maris y Juan Torena; artistas de gran valía que tantos incondicionales cuentan.

Por ser muy conocida y algo anticuada en el mercado cinematográfico, a nadie extrañará hagamos una pequeña reclame, al invitar al público acuda al Circo,—cosa que ya hace por costumbre y recurso—en la seguridad de que hoy—cosa rara—no sufrirá la tábata de «El Conquistar» u otras análogas.

Decimos que por ser muy conocida, nada de particular tiene el que haya sido vista por nosotros, lo que sí queremos patentizar que la vez que más y hace unos cuantos meses, nos costó la entrada 0'80 ptas. y nos pareció cara.

En nuestro número próximo y con documento que exhibiremos a más de publicarlo, daremos a conocer el precio de proyección de la misma, que lo relacionaremos con el coste de la localidad.

Llegan hasta nosotros rumores de que la Empresa, rescindiendo el contrato del cine «sonoro», volverá a proyectar «el mudo»: cosa que nos resistimos a creerla por entender es un ataque al progreso y una descortesía a la solicitud demostrada por este público.

Claro es y conste que nos hacemos cargo, que es una primada estar dando un 60 % al cocempresario, sabiendo que son micos y que el público les seguirá llenando el local en todas las fiestas y dado el poco precio de los programas mudos, la ganancia es mayor y esto es lo que debe tener presente todo buen empresario.

Mientras el público, pague 0'80 los domingos por un programa mudo y siga pidiendo entradas de paseo, nosotros no podemos por menos que aplaudir a la empresa.

Y como colofón nos resta decir que en la semana que termina no ha habido proyección ni un solo día.

Teniendo presente que estamos subiendo la cuesta de enero, ha sido esta medida muy elogiada.

NOVEDADES.—Como película sería proyectóse el pasado Domingo «La mujer soñada» de la cual más vale no hablar. La entrada a 0'60 y llenando el público el local no hay que decir, podía la empresa mejorar sus programas, como así mismo evitar el que por los acomodadores se obstruyan los pasillos con sillas ya que sin ser sesión continua entran sin que esté desalojado el local.

Desde estas columnas nos permitimos hacer un ruego a la empresa y es que nos haga caso y retire la pizarrita con los avisos por bien de ella y del público en general.

## Subasta voluntaria

En el despacho del Notario de esta Ciudad, D. José M.<sup>a</sup> Quílez y Sanz, calle de Juan Jauréz, número uno, tendrá lugar el día primero de Febrero del corriente año, y a las cuatro de la tarde la subasta voluntaria de la siguiente participación de finca:

Quinta parte de la nuda propiedad, cuyas cuatro quintas partes restantes corresponden: Una a D. Manuel Lizón Peñafiel, otra por mitad entre D.<sup>a</sup> Dolores y D.<sup>a</sup> Cándida Lizón Valls, otra a D.<sup>a</sup> Luisa Lizón Valls y la otra por iguales partes, entre los seis hijos de D.<sup>a</sup> Patrocinio Lizón Peñafiel y cuyo usufructo corresponde en primer término a D.<sup>a</sup> Monserrate Botella Egío y en segundo lugar a D.<sup>a</sup> Patrocinio Lizón Peñafiel, de una casa situada en esta Ciudad, calle de Luis Barcala, antes San Pascual, número treinta y tres que se compone de bajo, principal y segundo y linda por la derecha entrando, con otra de D. Manuel Lizón; izquierda, callejón del Riacho al que dá una puerta y espalda casa de D. Manuel Lizón.

La participación reseñada pertenece al menor D. Adolfo Lizón Gadea y se vende con la autoriza-



ción de su Consejo de Familia por el Tutor D. Julio Gadea Ramón.

La titulación correspondiente, se encuentra a disposición de los interesados en el referido despacho del Notario Sr. Quílez.

Para tomar parte en la subasta se depositará previamente el importe del 10 % del valor de la tasación, que es el de 2.500 Ptas.

No se admitirán posturas que no cubran totalmente el valor de la tasación.

El rematante abonará el importe total del precio del remate y otorgará la escritura correspondiente, antes del día cinco de Febrero próximo venidero, y si así no lo hiciere perderá todo derecho a ulterior reclamación, quedando a beneficio del vendedor el importe de lo entregado en concepto de depósito para tomar parte en la licitación.

Orihuela 22 de Enero de 1932.

Sr. Alcalde:

¿Ha dado V. S. las oportunas órdenes para supresión de la «corona» existente en el escudo del Juzgado de Aguas?

## Carnet Social

Ha marchado a Madrid a continuar sus estudios el joven Luis Lucas Girona.

Se encuentra mejorado de su dolencia D. Luis Bueno García; le deseamos su restablecimiento.

Marchó a Granada a continuar sus estudios Emilio Salar Alegre hijo del comerciante de esta plaza don Emilio.

El Cuadro Artístico del Bellas Artes va a comenzar su temporada artística con la «Venganza de D. Mendo» les deseamos un gran éxito.

Regresó de su viaje de boda don Francisco Ros Alifa y señora.

Casa Estruch.—Cintas para máquin.

## PARA LA GENTE MENUDA

### EL BUITRE Y EL GATO

(FABULA INDIA)

Hay junto al Ganges un monte llamado el Pico del Buitre. En él había una higuera que tenía un hueco, donde vivía un buitre ciego que, además, había perdido las uñas.

Los pájaros que allí moraban, compadecidos del desgraciado buitre, le daban una parte de su comida, con lo cual el buitre vivía de caridad, y podía cuidar de sus polluelos.

Llegó cerca de éstos un gato que tenía las orejas muy largas, y los pichoncitos gritaron, espantados:

—¿Qué es esto?—preguntó el buitre.

El gato, que vió al buitre, se acobardó, y pensó ser muerto por el ave de rapiña, y, tratando de engañarle, dijo:

—Yo te saludo.

—¿Quién eres tú?

—Soy un gato.

—Márchate lejos de aquí, si no quieres perder la vida.

—Oyeme antes—replicó el gato.

—luego mátame, si juzgas que lo he merecido.

«Nadie debe ser premiado o castigado por su origen. La conducta de cada cual es lo que merece premio o castigo.»

—¿Qué ocupación es la tuya?—interrogó el buitre.

—Yo—dijo el gato—hago penitencia aquí, a la orilla del Ganges. Estudio los libros sagrados, y estoy cumpliendo un voto.

«He oído los elogios que de tí hacen todos los días las aves de estos contornos, y he venido a perfeccionarme con tu ejemplo. porque eres sabio y virtuoso a pesar de lo cual te disponías a matarme.

«Aunque sea enemigo el que a tu casa llega, le has de dar decorosa hospitalidad. No priva el árbol de su sombra ni al mismo que le vá a cortar, y la luna alumbraba también la casa de los hombres más viles.

«El huésped, digno de veneración es siempre.»

—Tienes razón—dijo el buitre,—pero como los gatos se vuelven locos por la carne, y aquí hay unos polluelos, tengo motivo para hablarte como lo hice.

—¿Cómo quieres que yo, cumpliendo como estoy un voto sagrado y estudiando los libros santos, cometa esa felonía?

«El principal deber nuestro es no dañar a nadie.

«Habiendo el gato inspirado confianza al buitre, se quedó en la higuera, y poco a poco, agarrando los pichoncitos, se los fué comiendo.

«Por eso no debemos dar hospedaje a aquel cuyo carácter y familias nos sean desconocidos.

No busque más, sólo encontrará  
Salchichón P. Abel de Vich  
EN CASA ALMODOVAR

## Consejos

Al escribir estas líneas no me mueve el ánimo el ofender a nadie, pues sentiría mucho que alguno se diese por aludido.

Pero como la República por todos los verdaderos republicanos soñada ha venido tan deprisa, hay señores que parece que no se han dado cuenta y para sacarles del error voy a dar unos cuantos consejos que vienen a cuento.

Cuando un señor actúa en la vida pública y rige más o menos los destinos de un pueblo. ya no se pertenece a sí mismo ya tiene que dar cuenta a los vecinos de sus actos; pues aunque hay exaltados que dicen que los concejales no tienen que dar cuenta a nadie de su actuación no hay que hacer caso de sus palabras pues hay momentos que un hombre en un rato de mal humor dice lo que no quiere pues como hay días que el Hígado trabaja de más, resulta que el exceso de bilis influye de una manera directa sobre el sistema nervioso y es causa del mal humor.

Y así dar lugar a que los mal intencionados apoyándose en sus palabras digan que tanto cacarear con las responsabilidades de los



Ayuntamientos de la Dictadura y ahora, mira lo que manifiestan.

Palabrería y nada mas, mucho prometer y poco hacer, pues si recordamos el 14 de Abril pasado, iban hacer esto y lo otro y ya ven ustedes.

Otro.—Hay sitios y lugares en que las personas que nos dirigen no deben de visitar, pues las malas lenguas todo lo comentan y no es extraño, ver a deshoras de la noche y aunque lo hagan con mucho disimulo, visitar dichos lugares a señores muy respetables tanto por el cargo como por la edad y dar lugar a que los guardias y vigilantes de la calle más principal de nuestra ciudad, abandonen su cometido que es velar por los vecinos y se entretengan en ver las andanzas de sus jefes en tan edificantes lugares.

A no ser que estén como en tiempos atras cuando el caciquismo pa.a guardarles las espaldas con estas cosas dan lugar a que el pueblo tan malicioso crea lo que no es, ami como tengo conocimiento cierto que a lo que van es a vigilar no me extraña pero el pueblo dice que eso era en tiempos de Carlos IV cuando las rondas de alcaldes de casa y corte, que hoy estamos en otra época y esos menesteres se quedan para la policía por eso lo mejor es no ir y si se va por lo menos disfrácese y no los conocerá nadie y a sí tapar bocas.

Otro.—Hay un edil en esta ciudad que toda la misión suya en favor de la República consiste en denunciar coronas y emblemas monárquicos, pero ya en plan de consejero (y aunque a dicho señor por su edad está feo) me atrevo a decirle que hay otros asuntos más urgentes que resolver como por ejemplo el camión de las basuras que después que da vergüenza por lo deteriorado que está pues va derramándolas, que cuando rieguen barran bien antes para que no se forme ese barro que mancha y salpica al heróico ciudadano que se atreve andar por las calles cuando riegan.

¿No le parece Sr. Edil que el pueblo lo agradecería más?

Otro.—Ruego encarecidamente a las autoridades como estoy poco fuerte en Heraldica, que me digan que clase de corona lleva el Escudo de Orihuela, pues aquí en cuanto vino la República desaparecieron toda clase de coronas fueran de la clase que fuesen y aunque la de Orihuela es a mi juicio Ducal también fué suprimida, dando lugar a que en la plaza de la República como en la Glorieta de Gabriel Miró los escudos se encuentren sin coronas, yo creo que el escudo de un pueblo nada tiene que ver con el nacional.

Ahora, que por si nosotros estamos en un error le rogamos nos saque del mismo y como medida provisional se cubran con un sombrero de paja, pues se pueden resfriar dada la temperatura que disfrutamos.

Otro.—Se nos quejan algunos guardias de puertas, que el señor Gestor de carnes y vinos, se presenta algunas noches y los trata de forma poco correcta e inhumana.

¡¡Sr. Gestor, que no estamos en la Dictadura!!

Tomen las autoridades medidas y repriman tales abusos.

*Fray Tomás.*

## NOTICIAS

En la noche del 22 al rededor de las 9 de la noche se alarmó todo el vecindario, al correr la noticia de que se le había prendido fuego al Colegio de Santo Domingo.

A pesar de ser una salvajada, el hecho en sí no tiene la menor importancia por el motivo de que quien lo realizó lo hizo al parecer por el estado de embriaguez: Y aseguramos esto porque de haber sido en complicidad es de suponer que se hubiese escogido otra hora y otros medios, pues, la puerta donde se dió el bochornoso espectáculo no dá mas que al patio, que de haberse prendido fuego no hubiese ardido más que esta sin más consecuencias.

El individuo José Martínez Gil (a) «Cojo Cigüña» fué detenido por las autoridades.

Nos congratulamos de hacer estas manifestaciones para dejar a salvo el buen nombre de Orihuela que no creemos a nadie capaz de cometer semejante barbarie.

Con motivo del embargo del Ayuntamiento por la Diputación nuestra primera autoridad presentó la dimisión, por cuyo motivo marchó hoy sábado a Alicante una comisión en la que figura dicha autoridad para hablar con el Gobernador.

Creemos que si el asunto se soluciona de una manera favorable retirará el Alcalde la dimisión.

## El placer de escuchar a los mejores artistas



*estará a su alcance si posee un portátil "La Voz de su Amo"*

EN su casa, en el campo, donde usted prefiera, puede conseguir el placer de escuchar la música de los mejores artistas admirablemente reproducida si posee un portátil «La Voz de su Amo».

Oiga en nuestra Agencia los discos de sus artistas predilectos reproducidos por el portátil.



Angel Subiela.-B. Villanueva.-Orihuela.

Agente para los productos

LA VOZ DE SU AMO



## SECCION DE ANUNCIOS

TALLER DE SASTRERIA  
DE  
**AGUSTIN GOMEZ NORLES**

Gran novedad en la confección de Trajes para caballeros y niños

B. Villanueva, 12—Orihuela

Neumáticos de Todas Marcas  
Accesorios—Lubrificantes  
Piezas de recambio en general

**José López Ortiz**

Frente a Teléfonos—Orihuela.  
Sucursal—M. Apostol 14 Murcia

**Banco Central**

ALCALÁ 31

**MADRID**

115 sucursales en toda España

CAJA DE AHORROS  
EN LIBRETAS

4 POR CIENTO ANUAL

Sucursal en Orihuela

JUAN JAURÉS, 2

DESAYÚNESE  
con GALLETAS MARIA  
DE VENTA EN LA CASA

**Jerónimo Tomás Díez**

Ultramarinos, Coloniales  
RAMON Y CAJAL, 2.—ORIHUELA

Visita esta casa, primera en su clase.

**Philips Radio**



Representante Oficial  
en Orihuela y su distrito

**Emilio Salar Ruiz**

**Antonio Galiano**

ALMACEN DE HARINAS  
Y CEREALES  
AL POR MAYOR

Plaza de la República  
**Orihuela**

Multicopista TRIUNFO

Rotativo producto nacional

AGENTE

**Eladio Belda Irlés**

Pintor Agrasot

Fábrica de Mosaicos Hldráulicos

de  
**Francisco Sánchez García**

Los mejores, los mas fuertes y baratos de la región desde 3,25 ptas. metro, en adelante.

Se fabrica mediante encargo toda clase de dibujos que se pidan.

**Materiales de Construcción**

Santiago, 1 y 3.—ORIHUELA

Dulce de Vendimia, adquiéralo en

**CASA ALMODOVAR**

SALCHICHON SALA, compré Casa Almodovar  
GALLETA BIRBA, Casa ALMODOVAR

Carnecería - Ultramarinos y Salazones en  
CASA ALMODOVAR, F. Galán 3.—ORIHUELA

Si quiere Vinos de la Compañía Vinícola del Norte de España, llame al teléfono 82 y se lo servirá la

**CASA ALMODOVAR**

ORIHUELA

Pablo Iglesias, 16-Teléfono 16

**Francisco Ros Alifa**

PRIMERAS MATERIAS

ABONOS

Buena Cerveza-Bar Español  
Mariscos-Bar Español  
Bocadillos-Bar Español  
El mas antiguo y mas acreditado el BAR ESPAÑOL  
Siempre visitará el BAR ESPAÑOL.—ORIHUELA

Propietario: A. Giménez

¡OIGA! Quiere tomar Mariscos Frescos: al BAR COMERCIAL  
¿Busca un sitio donde pasar un rato distraído y que le sirvan bien?... Vaya al BAR COMERCIAL.—C. Mayor

Propietario:

**José Illán Ruiz**

**Caja de Socorros y Ahorros**

DE ORIHUELA

FUNDADA EN 1870

— Préstamos hipotecarios, sobre frutos y —  
con garantía personal.

Imposiciones ordinarias al 4 % anual

» a plazo fijo 5 % »

**Ruiz Capdepón—ORIHUELA**

**CAFE SEVILLA**  
ESMERADO SERVICIO  
Situado en lugar céntrico  
Si desea tomar buen CAFE  
vaya al CAFE SEVILLA  
Calderón de la Barca.—ORIHUELA.

Si quiere tomar buen café

VISITE EL

**Café Colón**

PAPELERA MURCIANA.—MURCIA.



UN BAÑO DELICIOSO

Hasta los niños más sensibles y delicados encuentran delicioso el baño diario, gracias a la comodidad y atractivo de las instalaciones hechas con los

APARATOS SANITARIOS

**"Standard"**

BAÑERAS - LAVABOS - BIDÉS - INODOROS

Pida Ud. folletos y presupuestos gratis a

**VIUDA DE M. TORRES**

Objetos para regalos, loza, cristal y porcelana.  
Muebles en todos estilos. Esmerada construcción  
Proyectos y presupuestos.